



Global Research Institute of Paris



Appel à communications - Séminaire « Archives du développement » (english below)

Dans le cadre du GRIP (Global Research Institute of Paris), une équipe de chercheuses et de chercheurs s'est constituée autour du projet intitulé « *La construction des États post-coloniaux par les expertises en développement* ». Celui-ci vise à mettre en lumière le rôle des expertises dans la construction des États postcoloniaux en s'appuyant sur des archives de différentes natures. L'enjeu est de saisir la circulation des savoirs de développement à différentes échelles, tant dans des territoires locaux qu'aux sièges d'organisations internationales. Afin de nourrir cette réflexion, nous inaugurons un séminaire sur les « Archives du développement ».

En histoire, un nombre important de travaux ont mobilisé certaines de ces archives et constituent désormais une historiographie conséquente sur le développement et les politiques de développement (p. ex. Unger, 2018 ; Macekura et Manela, 2018). Cette historiographie s'est récemment enrichie de travaux en histoire globale, focalisés plus spécifiquement sur l'expertise (p. ex. Muschik, 2018) et sur les experts en développement (p. ex. Aziki, 2017 ; Webster, 2011). Certains ont produit des récits sur les organisations dans lesquelles ils ont travaillé (p. ex. Pacquement, 2021). Des travaux issus d'autres disciplines s'inscrivant dans une approche socio-historique ont également mobilisé les archives soit de la politique européenne de développement (Dimier, 2014) soit de USAID (Schrader, 2019).

Par la discussion d'enquêtes en cours, l'ambition de ce séminaire est de combler au moins deux écueils qui nous semblent caractériser cette littérature. Le premier tient à une approche essentiellement extractive des archives (Stoler, 2002), qui consiste à n'en puiser que des données factuelles ou discursives, notamment des catégories et schèmes de perception et d'action des développeurs (p. ex. Cornwall et Eade, 2010), sans en questionner véritablement la production, les circulations et les usages. Tout en prenant acte de la centralité des discours et des savoirs dans les politiques de développement (Cooper & Packard, 1998), nous proposons donc d'envisager ces archives en portant l'attention sur les pratiques d'écriture et d'archivage à travers lesquelles ces discours sur le développement sont produits, dans le sillage de travaux touchant à des domaines connexes de l'action publique transnationale (voir Gayon, 2016 ; Kott, 2011).

Un deuxième écueil tient à l'usage prédominant d'archives issues des sièges des organisations internationales ou de développement, alors qu'un nombre croissant de travaux mettent au jour le caractère pluri-acteurs et multi-niveaux des politiques de développement (Lavigne-Delville, 2017). Celles-ci mettent en effet en jeu des banques et agences bilatérales et multilatérales, des gouvernements et administrations du Sud, des collectivités locales, des ONG, des entreprises ou encore des consultants, qui travaillent et interagissent en différents lieux, du siège des organisations d'aide aux terrains locaux d'intervention en passant par les capitales Sud. Ce constat invite donc à l'élargir le périmètre de l'enquête aux archives produites par ces différents acteurs, en différents lieux, pour aborder les interventions et politiques de développement de la manière la plus symétrique possible (Lavigne Delville, 2011) - des deux côtés des interfaces Nord/Sud (Long, 1989) créées par l'aide, tout du long de la chaîne de production (Copans 2011) de l'aide - ou désormais de la coproduction aide/action publique Sud, rejoignant le programme de l'histoire connectée (Bertrand, 2014).

Appel à communications : L'objectif de ce séminaire est donc de réunir et de mettre en discussion des travaux qui :

- engagent une réflexion sur les conditions sociales de production, de conservation, de mise à disposition ou sur les enjeux méthodologiques de l'usage des archives du développement en sciences sociales ;
- et/ou mobilisent non pas seulement des archives issues des sièges d'organisations mais aussi des administrations Sud concernées, nationales ou locales, des archives privées des différents acteurs individuels et collectifs intervenant.

Les propositions attendues dans le cadre de ce séminaire « archives du développement » pourront donc porter sur la production d'archives du développement (sélection, hiérarchisation, conservation), sur l'accès à ces archives (numérisation et mise en ligne) et/ou sur les usages possibles de ces archives en sciences sociales. Nous entendons par archives l'ensemble des traces écrites ou orales laissées par les différentes activités de développement. Nous serons particulièrement attentifs aux propositions mobilisant les archives issues des institutions, au Sud, visées par ces interventions, ainsi qu'à la diversité des matériaux (documents de financements des projets, documents de politiques scientifiques, termes de référence et réponses à des appels d'offres, courriers, annonces de recrutement, curriculum des acteurs en circulation, supports de communication institutionnelle, etc.) et à la diversité de leurs statuts (public, confidentiel, documents de travail, etc.). Nous serons également attentifs à rassembler des travaux portant sur différents pays et régions, en français et en anglais.

Les propositions devront mentionner précisément les matériaux mobilisés, ainsi que le ou les arguments développés. Elles pourront être formulées en français ou en anglais, dans une limite de 200 mots maximum. Les séances du séminaire se tiendront en ligne de septembre à décembre 2022. Elles dureront entre 2 et 4 heures. Lors de chaque séance, deux communicant.e.s seront invité.e.s à présenter leurs travaux sur une même thématique ou un même enjeu. Ces présentations donneront lieu ensuite à une discussion d'ordre réflexive et méthodologique. Nous sélectionnerons les communications dans l'optique d'ouvrir un dialogue entre chercheurs du Nord et du Sud travaillant sur des terrains répartis sur plusieurs continents. Le séminaire donnera éventuellement lieu une publication.

Calendrier : Les propositions de communication sont à envoyer à camille.al-dabaghy@univ-paris8.fr et quentin.deforge@ehess.fr au plus tard le 20 avril 2022.

Équipe : Camille Al Dabaghy (Cresppe-LabTop, Université Paris 8), Sidy Cissokho (CNRS, Clersé, Université de Lille), Quentin Deforge (IFRIS, Centre Alexandre Koyre, EHESS), Jean-François Kobiané (ISSP, Université Joseph Ki Zerbo de Ouagadougou), Marc Pilon (IRD, CEPED, Université de Paris), Boris Samuel (IRD CESSMA, Université de Paris)

Bibliographie :

Yasmina Aziki, « Margaret Anstee : l'expertise dans le développement », *Les Cahiers Sirice*, 14 août 2017, n° 18, p. 91-100.

Romain Bertrand, *L'histoire à parts égales : récits d'une rencontre Orient-Occident, XVIe-XVIIe siècle*, Points, 2014, 826 p.

Frederick Cooper et Randall Packard, *International Development and the Social Sciences : Essays on the History and Politics of Knowledge*, Berkeley, University of California Press, 1998, 344 p.

Jean Copans, « La recomposition des sciences sociales du développement et de l'humanitaire au XXI^e siècle », *Cahiers d'études africaines*, 8 septembre 2011, vol. 51, no 202-203, p. 311-329.

CORNWALL A. et D. EADE (dir.), *Deconstructing Development Discourse: Buzzwords and Fuzzwords*, Rugby, Warwickshire, UK : Oxford, Practical Action Publishing, 2010, 336 p.

Veronique Dimier, *The Invention of a European Development Aid Bureaucracy: Recycling Empire*, Palgrave MacMillan, 2014.

Vincent Gayon, « Écrire, prescrire, proscrire. Notes pour une sociogénétique de l'écrit bureaucratique », *ARSS Actes de la recherche en sciences sociales*, 2016, vol. 213, n° 3, p. 84-103.

Sandrine Kott, « Les organisations internationales, terrains d'étude de la globalisation. Jalons pour une approche socio-historique », *Critique internationale*, 8 août 2011, n° 52, p. 9-16.

Philippe Lavigne Delville, « Pour une socio-anthropologie de l'action publique dans les pays "sous régime d'aide" », *Anthropologie & développement*, 1 mai 2017, n° 45, p. 33-64.

Philippe Lavigne Lavigne Delville, « Pour une anthropologie symétrique entre « développeurs » et « développés » », *Cahiers d'études africaines*, 31 octobre 2011, n° 202-203, p. 491-509.

Norman Long, *Encounters at the Interface: A Perspective on Social Discontinuities in Rural Development*, Agricultural University, 1989, 314 p.

Stephen J. Macekura et Erez Manela, *The Development Century: A Global History*, Cambridge University Press, 2018, 367 p.

Eva-Maria Muschik, « Managing the world: the United Nations, decolonization, and the strange triumph of state sovereignty in the 1950s and 1960s », *Journal of Global History*, mars 2018, vol. 13, no 1, p. 121-144.

François Pacquement, *Histoire de la coopération technique : une généalogie d'Expertise France*, Karthala, 2021, 267 p.

Stuart Schrader, *Badges without Borders: How Global Counterinsurgency Transformed American Policing*, First edition., Oakland, California, University of California Press, 2019, 416 p.

Ann Laura Stoler, « Colonial archives and the arts of governance », *Archival Science*, 1 mars 2002, vol. 2, no 1, p. 87-109.

Corinna R. Unger, *International Development: A Postwar History*, Bloomsbury Academic, 2018, 272 p.

David Webster, « Development advisors in a time of cold war and decolonization: the United Nations Technical Assistance Administration, 1950–59* », *Journal of Global History*, juillet 2011, vol. 6, no 2, p. 249-272.



Global Research Institute of Paris



Call for papers - "Development Archives" Seminar

Within the framework of GRIP (Global Research Institute of Paris), a team of researchers has been formed around a project entitled *"The construction of post-colonial states by development experts"*. This project aims to shed light on the role of expertise in the construction of post-colonial states by drawing on different types of archives. The challenge is to understand the circulation of development knowledge at different scales, both in local territories and at the headquarters of international organisations. In order to initiate this work, we are inaugurating a seminar on "Development Archives".

In history, a significant body of work has used some of these archives and now constitutes a substantial historiography on development and development policy (e.g. Unger, 2018; Macekura and Manela, 2018). This historiography has recently been enriched by work in global history, focusing more specifically on expertise (e.g. Muschik, 2018) and development experts (e.g. Aziki, 2017; Webster, 2011). Some have produced narratives about the organisations in which they have worked (e.g. Pacquement, 2021). Work from other disciplines taking a socio-historical approach has also mobilised the archives of either European development policy (Dimier, 2014) or USAID (Schrader, 2019).

Through the discussion of current ongoing researches, the purpose of this seminar is to overcome at least two pitfalls that seem to characterize this literature. The first is an essentially extractive approach to archives (Stoler, 2002). It consists of drawing only factual or discursive data from them, in particular categories and schemes of perception and action by developers (e.g. Cornwall and Eade, 2010), without really questioning their production, circulation and use. While acknowledging the centrality of discourses and knowledge in development policies (Cooper & Packard, 1998), we propose to consider these archives by focusing on the writing and archiving practices through which these discourses on development are produced, in the wake of work in related fields of transnational policies (see Gayon, 2016; Kott, 2011).

A second pitfall is the predominant use of archives from the headquarters of international or development organisations, whereas a growing number of studies show the multi-actor and multi-level nature of development policies (Lavigne-Delville, 2017). These policies involve bilateral and multilateral banks and agencies, governments and administrations in the South, local authorities, NGOs, companies and consultants, who work and interact in different places, from the headquarters of aid organizations to the local areas of intervention, including Southern capitals. This assessment invites us to broaden the scope of our investigations to include archives produced by these various actors, in different places, in order to approach development interventions and policies as symmetrically as possible (Lavigne Delville, 2011) - on both sides of the North/South interfaces (Long, 1989) created by aid, all along the production chain (Copans 2011) of aid - or henceforth of the co-production of aid and public action in the South, thus joining the program of the connected history (Bertrand, 2014).

Call for papers : The aim of this seminar is therefore to bring together and discuss work that :

- engage in a reflection on the social conditions of production, conservation, availability or on the methodological issues of the use of development archives in the social sciences;
- and/or use not only archives from the headquarters of organizations but also from the relevant southern, national or local administrations and the private archives of the various individual and collective actors involved.

The proposals expected within the framework of this "development archives" seminar may therefore concern the production of development archives (selection, prioritisation, conservation), access to these archives (digitisation and putting them online) and/or the possible uses of these archives in the social sciences. By archives we mean all the written or oral traces left by the various development activities. We will be particularly attentive to proposals using archives from the institutions in the South targeted by these interventions, as well as to the diversity of materials (project funding documents, scientific policy documents, terms of reference and responses to calls for tenders, letters, recruitment announcements, curricula of circulating actors, institutional communication media, etc.) and to the diversity of their status (public, confidential, working documents, etc.) We will also be careful to gather works from different countries and regions, in French and in English.

Proposals should mention precisely the materials used and the argument(s) developed. They may be formulated in French or English, with a maximum word limit of 200. The seminar sessions will be held online from September to December 2022. They will last between 2 and 4 hours. During each session, two speakers will be invited to present their work on the same theme or issue. These presentations will be followed by a reflective and methodological discussion. We will select the papers with a view to opening a dialogue between researchers from the North and the South working in fields spread over several continents. The seminar will eventually lead to a publication.

Calendar : The propositions have to be sent before April 20th to camille.al-dabaghy@univ-paris8.fr and quentin.deforge@ehess.fr

Project team : Camille Al Dabaghy (Cresppa-LabTop, Université Paris 8), Sidy Cissokho (CNRS, Clersé, Université de Lille), Quentin Deforge (IFRIS, Centre Alexandre Koyre, EHESS), Jean-François Kobiané (ISSP, Université Joseph Ki Zerbo, Ouagadougou), Marc Pilon (IRD, CEPED, Université de Paris), Boris Samuel (IRD CESSMA, Université de Paris)

Bibliography :

Yasmina Aziki, "Margaret Anstee: expertise in development", *Les Cahiers Sirice*, 14 August 2017, n° 18, p. 91-100.

Romain Bertrand, *L'histoire à parts égales: récits d'une rencontre Orient-Occident, XVIe-XVIIe siècle*, Points, 2014, 826 p.

Frederick Cooper and Randall Packard, *International Development and the Social Sciences: Essays on the History and Politics of Knowledge*, Berkeley, University of California Press, 1998, 344 pp.

Jean Copans, 'La recomposition des sciences sociales du développement et de l'humanitaire au XXI^e siècle', *Cahiers d'études africaines*, 8 September 2011, vol. 51, no 202203-, p. 311-329.

CORNWALL A. and D. EADE (eds.), *Deconstructing Development Discourse: Buzzwords and Fuzzwords*, Rugby, Warwickshire, UK: Oxford, Practical Action Publishing, 2010, 336 pp.

Veronique Dimier, *The Invention of a European Development Aid Bureaucracy: Recycling Empire*, Palgrave MacMillan, 2014.

Vincent Gayon, "Écrire, prescrire, proscrire. Notes pour une sociogénétique de l'écrit bureaucratique", *ARSS Actes de la recherche en sciences sociales*, 2016, vol. 213, n° 3, p. 84-103.

Sandrine Kott, "Les organisations internationales, terrains d'étude de la globalisation. Jalons pour une approche socio-historique", *Critique internationale*, 8 August 2011, n° 52, p. 9-16.

Philippe Lavigne Delville, 'Pour une socio-anthropologie de l'action publique dans les pays "sous régime d'aide"', *Anthropologie & développement*, 1 May 2017, n° 45, p. 33-64.

Philippe Lavigne Delville, "Pour une anthropologie symétrique entre 'développeurs' et 'développés'", *Cahiers d'études africaines*, 31 October 2011, n°202- 203, p. 491-509.

Norman Long, *Encounters at the Interface: A Perspective on Social Discontinuities in Rural Development*, Agricultural University, 1989, 314 p.

Stephen J. Macekura and Erez Manela, *The Development Century: A Global History*, Cambridge University Press, 2018, 367 pp.

Eva-Maria Muschik, 'Managing the world: the United Nations, decolonization, and the strange triumph of state sovereignty in the 1950s and 1960s', *Journal of Global History*, March 2018, vol. 13, no. 1, p. 121-144.

François Pacquement, *Histoire de la coopération technique : une généalogie d'Expertise France*, Karthala, 2021, 267 p.

Stuart Schrader, *Badges without Borders: How Global Counterinsurgency Transformed American Policing*, First edition, Oakland, California, University of California Press, 2019, 416 pp.

Ann Laura Stoler, 'Colonial archives and the arts of governance', *Archival Science*, 1 March 2002, vol. 2, no. 1, p. 87-109.

Corinna R. Unger, *International Development: A Postwar History*, Bloomsbury Academic, 2018, 272 pp.

David Webster, "Development advisors in a time of cold war and decolonization: the United Nations Technical Assistance Administration, 1950-59*", *Journal of Global History*, July 2011, vol. 6, no. 2, p. 249-272